

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles, 23 de Marzo de 1898

Año XXVII. Núm. 7.438

DESDE LA HABANA

Habana 14.

MUERTE DE CAYITO ALVAREZ Y DE VICENTE NÚÑEZ

Como sé que se ha comunicado oficialmente a Madrid la noticia del suceso ocurrido al ir á presentarse á indulto los caracterizados cabecillas Cayito Alvarez y el titulado coronel Vicente Núñez, no repetiré el relato.

Solo diré que el general Aguirre con fuerzas á sus órdenes, avisado de que aquellos dos cabecillas trataban de presentarse á indulto, los aguardaba en Esperanza (Villas).

El combate que sostuvieron Cayito Alvarez y Vicente Núñez y las gentes que los seguían con otro grupo rebelde, fué muy duro y sangriento.

Los rebeldes tratan por todos los medios de impedir que se presenten á indulto los que desean hacerlo, y cerca de los sospechosos se ejerce una vigilancia tan exquisita como lo demuestra este acontecimiento.

Entre los cadáveres encontrados en el campo por el general Aguirre se hallaba, además de los de Alvarez y Núñez, el del titulado comandante Espinosa. Todos habían sufrido horribles mutilaciones que acreditan la bárbara crueldad de los insurrectos.

OPERACIONES EN ORIENTE

Siguen recibiendo noticias de las operaciones importantes y eficacisimas que se están llevando á cabo en el departamento Oriental.

Una columna, mandada por el coronel Gelpi y compuesta de fuerzas de Extremadura y Mallorca, de la guerrilla de Niquero y artillería, ha operado en combinacion con el crucero «Conde de Venadito» y el vapor «Reina de los Angeles», que salieron de Manzanillo el día 10.

Tratábase de atacar á un campamento importantísimo de los rebeldes, situado sobre la costa.

Las posiciones del enemigo eran formidables. El ataque fué tan brioso como decisivo. Los rebeldes tuvieron muchísimas bajas y abandonaron 40 cadáveres, 60 caballos y 11 prisioneros.

Muchas familias pacíficas que vivían con los rebeldes en aquel campamento solicitaron el amparo de la tropa.

El coronel Gelpi ordenó que fuesen conducidas á los poblados leales, donde se las atiende solícitamente.

Nuestras bajas fueron tres muertos y 12 heridos.

Otras dos columnas combinadas, al mando de los generales Linares y Vara de Rey, salieron el día 7 de Palma Soriano, coincidiendo sobre Solís, donde existía el principal campamento enemigo de aquella zona.

Defendíanlo trincheras y minas de pólvora.

Todas las posiciones fueron tomadas, y los rebeldes huyeron, dejando en el

campo tres muertos, varios prisioneros, 17 caballos, botiquines de campaña y muchos recursos de boca y guerra.

Después, las columnas fraccionadas hicieron extensos reconocimientos, dejando limpia de rebeldes una inmensa zona en la que desde hace dos años dominaban sin interrupción los separatistas.

Durante los cinco días que han durado estas operaciones, tuvimos dos muertos y once heridos.

La division Bernal sigue avanzando en direccion á Baire.

Lo que dice Gutierrez Sobral

Barcelona 14.

OTRAS OPINIONES

El «Diario Mercantil» publica el siguiente trabajo de informacion:

«Un compañero nuestro de redaccion visitó anoche al ilustrado teniente de navío Sr. Gutierrez Sobral, que regresa á España destinado á prestar servicios en el Ministerio de Marina.

«Nuestro compañero deseaba recoger de los autorizados labios del señor Gutierrez Sobral algunas impresiones referentes á la cuestion que hoy preocupa á todo el mundo, y cuya gravedad no se oculta á nadie, por las eventualidades que entraña.

«Como entre el señor Gutierrez Sobral y nuestro compañero media antigua amistad, amistosamente conversaron durante largo tiempo; pero apesar de esto, cuando el periodista formuló su deseo de conocer noticias y opiniones publicables respecto al conflicto entre España y los Estados Unidos, el señor Gutierrez Sobral guardó silencio, y luego contestó con una rotunda negativa á las repetidas instancias que se le dirigieron, fundándose para no contestar en atendibles y respetables razones.

«Únicamente podemos, por tanto, y refiriéndonos á la conversacion de nuestro compañero con el Sr. Gutierrez Sobral, publicar, como de este señor, algunos conceptos de mera impresion que, en nuestro concepto, no nos está vedado dar á conocer al público.

«Puede afirmarse que, tanto el presidente de la república norteamericana, Mr. Mac Kintley, que es un gobernante correcto, como el gobierno de los Estados Unidos, no quieren la guerra con España y resisten cuanto les es posible á los manejos de los partidarios de un rompimiento entre las dos naciones.

«La opinion sensata de los Estados Unidos es también resueltamente opuesta á la guerra, que sólo es deseada por los aventureros y agiotistas que forman el partido «jingo».

«La Cámara de representantes de la nacion yankee, cuya mayoría está constituida por políticos de oficio y gentes de escaso prestigio y poquísima ins-

truccion, habria ya aprobado los proyectos de los «jingo» con la intencion que es de suponer, á no haber tropezado con la energia de carácter del presidente, cuya autoridad es dictatorial.

«Cuanto á la opinion seria, constituida por las gentes de negocios, etc., teme la guerra con España por considerarla como una gran desgracia. Que esto es así, lo demuestra el hecho de que apenas circuló la noticia de que la escuadra española se dirigia á las costas norteamericanas, surgió un espantoso pánico en la Bolsa, en el comercio y en todos los demás centros de actividad comercial é industrial.

«La campaña jingoista está principalmente sostenida por dos periódicos completamente desacreditados: el «Journal» y el «Nord», cuya insolencia de lenguaje constituye una verdadera vergüenza para los Estados Unidos; vergüenza que más de una vez se ha echado en cara á los gobiernos que lo toleran.

«A tal extremo llevan el populacho yankee y la prensa jingoista su campaña contra la nacion española, que á nuestros compatriotas les causa sonrojo la manera con que nos tratan.

«Por lo que se refiere á las probabilidades de guerra, es evidente que los Estados Unidos no quieren declararse la á España y que pretenden que sea ésta quien la declare, forzada á ello por las muchas y repetidas reclamaciones que se le hagan, ó tomando por fundamento el apoyo que de una parte del pueblo norteamericano reciben los insurrectos.»

Cree el Sr. Gutierrez Sobral, que si el gobierno de España se decidiese á hacer un empréstito nacional con objeto de adquirir una escuadra, el patriotismo de los españoles residentes en América cubriría la tercera parte, y daría su dinero sin mirar el premio que se le ofreciera ni tener en cuenta las condiciones en que se le reclamase.

Que esta opinion está muy generalizada en América, lo demuestra el hecho de que cuando se realizó el último empréstito de cuatrocientos millones, fueron muchos los españoles residentes en el continente americano que quisieron tomar parte en la suscripcion, y no les fué posible por la brevedad del plazo.

Después de lo transcrito añade el «Diario Mercantil»:

«Si nuestros deseos de informacion no tuvieron con el Sr. Gutierrez Sobral el éxito que ambicionábamos, la suerte quiso depararnos un buen amigo, persona de gran discrecion y de inteligencia notoria, que ahora regresa de un largo viaje por Europa y América, la cual nos ha dicho cosas y comunicado opiniones que por su palpitante interés, y por parecer reflejo de la actualidad, creemos que merecen ser conocidas de nuestros lectores.

«Mis noticias me permiten asegurar que cuando se buscaba á Govia, sin que pareciera por ninguna parte, dicho señor estaba conferenciando con los filibusteros de los Estados Unidos, y que algo semejante á esto hizo también el Sr. Amblard.

«No falta ministro antillano que tenga el propósito de desarmar á los voluntarios y sustituirlos por milicias en las que entren con todos sus grados y honores los insurrectos que pelean en la manigua contra España.

«Como es sabido, la guerra la sostienen los Estados Unidos. A no ser por sus expediciones la guerra habria terminado seguramente á causa de las divisiones de los mismos insurrectos, pues el día 13 de Enero Máximo Gómez y Calixto Garella, con las gentes que respectivamente les siguen, anduvieron á tiros por rivalidades de mando.

«El gobierno yankee tratará de agotar la paciencia de España mientras él se prepara para toda eventualidad.

«Que los yankees se proponen esto que digo, lo demuestran las innumerables reclamaciones que nos han hecho y lo demostrarán más todavía las que se proponen hacernos.

«Se ha dicho, tratando de las fuerzas de los norteamericanos, una cosa que está generalmente reconocida; que no existe disciplina en los tripulantes de la marina yankee, y que son muy frecuentes los más sensibles é imperdonables descuidos á bordo de los buques norteamericanos.

«Esta opinion es exacta. De ella se han hecho eco hasta algunos senadores yankees, y públicamente la sostuvo el almirante inglés Fekcuore.

«Que la escuadra yankee es deficiente, está fuera de toda duda, pues los norteamericanos sólo poseen cuatro acorazados y dos cruceros que reúnan buenas condiciones de combate.

«Si se llegara á la guerra entre España y los Estados Unidos, opino que la escuadra norteamericana esperaria á la española en el Estrecho de Bahama, y que allí se sostendría un combate antes de que nuestros buques llegasen á las costas de Cuba.

«Por lo que se refiere á los aprestos militares de los Estados Unidos, he de decir que comenzaron cuando existía temor de conflicto con Inglaterra por la cuestion de Venezuela. Estos aprestos siguen en progresion ascendente y se activan cuanto es posible.

«Hablando ahora de España, manifestaré que, en mi opinion, no hacen bien los gobiernos al mandar construir buques de guerra como el «Rio de la Plata» y otros de poco porte, porque lo que se necesita son buques de combate, acorazados de siete mil toneladas.

«El «Carlos V», cuyo artillado se efectúa en el Havre, no estará listo hasta dentro de tres meses.»

Hablando despues de otros asuntos, ha dicho la persona de que se trata

que Aguinaldo y los demás separatistas filipinos han constituido en París un centro de conspiración contra nuestras colonias, y que realizan activos trabajos en este sentido apoyados por los yankees.

Ha terminado diciendo que en Europa se tiene una opinión exagerada del Japon, que, apesar de sus recientes victorias y de las reformas interiores que ha hecho, nada dará de sí que inspire cuidados, siendo solo peligroso por los auxilios que pudiera prestar á los filibusteros filipinos, cuyos trabajos alienan los yankees, enviando folletos y ofreciendo dinero.—P.

SUCESOS DE FILIPINAS

En los periódicos de Filipinas que traigo últimamente el vapor-correo «P. de Satrustegui», encontramos las siguientes noticias:

EL BATALLON MIXTO ESPEDICIONARIO A LA PENINSULA

Ampliamos con nuevos datos las noticias que estos días hemos publicado respecto á la organización y marcha de este batallón, que, en representación de todos los cuerpos de este ejército que han tomado parte en la campaña, felizmente terminada, debe salir para la madre patria á hacer su entrada triunfal en Barcelona y Madrid y á recibir de S. M. la Reina, de su gobierno y de la nación toda, el premio de honor que ha conquistado por su valor, patriotismo y constantes fatigas y peligros durante el curso de la guerra.

Vamos, pues, á consignar, de acuerdo con lo dispuesto por el Excmo. señor Marqués de Estella, la organización definitiva que ha de darse al espresado batallón.

Este ha de constar, incluidas las clases, de 1.000 plazas, distribuidas en seis compañías en la siguiente forma:

Escuadra, banda, música y bandera del regimiento número 73, 120; una compañía del 73, 150; dos compañías de voluntarios movilizados, 300; una compañía formada por 75 plazas de la Guardia civil, 25 de la sección Veterana y 30 de Tiradores de Mindanao, 130; una compañía de cazadores, 150; una compañía de infantería de marina, 150; total 6 compañías y plazas, 1.000.

Cada una de estas seis compañías se dividirá en tres secciones, siendo su cuadro el siguiente:

1 capitán, 3 subalternos, 5 sargentos, 9 cabos, 4 cornetas y 132 soldados.

Los sargentos y cabos de las compañías de voluntarios serán, con preferencia, indígenas, si entre los que hoy sirven en ellas desean marchar voluntariamente á la Península, y á falta de éstos serán elegidas clases indígenas del ejército, ó europeas.

La guardia civil dará un capitán y dos subalternos y otro la Veterana, uno los tiradores de Mindanao con un sargento y dos cabos, que se restarán de los que correspondan á cada compañía, facilitando por tanto la guardia civil 3 sargentos y 4 cabos.

Todas estas plazas se incorporarán al regimiento núm. 73, al que quedan desde luego agregados para el percibo de haberes.

Los voluntarios gozarán del mismo haber, plus y premio que disfrutaban en la actualidad, teniendo sus familias derecho á continuar percibiendo las asignaciones que aquellos fijen, no esce-

diendo de cinco pesos, con cargo al crédito extraordinario de la campaña.

Los capitanes y oficiales que han de tomar el mando de las compañías serán de los mas antiguos del ejército espedicionario que exista en el Archipiélago, que deseen regresar á la Península.

Los soldados de la compañía de cazadores deberán estar completamente útiles y ser excedentes de cupo de los reemplazos mas antiguos escogidos entre todos los batallones espedicionarios. Las clases que no se hallan sujetas á esta regla, se elegirán por su antigüedad en el distrito.

El vestuario, correaje, armamento y equipo, será el reglamentario para estas islas.

El mando de este batallón ha sido conferido en comisión al coronel del regimiento núm. 73, D. Francisco Iboleon Súnico, que llevará como segundo jefe y ayudante al jefe y capitán que oportunamente serán designados por el Excmo. Sr. Capitán general, y como abanderado uno de los que desempeñan este cargo en el citado regimiento número 73.

El batallón mixto espedicionario, de que venimos ocupándonos, deberá hallarse listo para embarcar en primero de marzo próximo.

Esta legión de héroes equipada con trajes de rayadillo de hilo, segun nos dicen, hará su entrada en Barcelona y Madrid en completo traje de campaña con sombrero de paja, correaje, manta encarnada en bandolera, descalzos y el pantalón hasta la rodilla »

DEL EXTRANJERO

FRANCIA

La comisión senatorial de ferrocarriles, reunida bajo la presidencia de monsieur Cochery, oyó las observaciones que sobre el proyecto del ferrocarril metropolitano de París le hicieron monsieur Turrel, ministro; Mr. Lethier, director general de ferrocarriles, y monsieur Picard, comisario general de la Exposición de 1900.

El ministro de Obras Públicas dió á la comisión explicaciones completas sobre la parte técnica del proyecto, como también sobre las condiciones financieras del mismo.

Mr. Turrel insistió, especialmente, en la urgencia del voto de la alta Cámara, á fin de que puedan empezarse inmediatamente los trabajos de construcción de las líneas que deben contribuir al servicio de la futura Exposición.

La Comisión designó á Mr. Poirrier como ponente encargado de recoger un complemento de datos sobre varios puntos y dictaminará en la próxima sesión.

ITALIA

Telegrafian de Roma que la Comisión de cinco miembros encargada de examinar el asunto Crispi tuvo anteayer su última sesión.

El dictámen de la comisión comprende un centenar de páginas y será presentado á la Cámara el viérnes.

El sábado fué distribuido á los diputados el proyecto de participación de Italia en la Exposición de París. Dicho proyecto presupone un gasto de 900.000 liras, repartidas en tres ejercicios, habiendo declarado el gobierno que se reservaba pedir un aumento eventual de crédito.

INGLATERRA

La Cámara de los Comunes, en su última sesión, votó un crédito de 20.000 libras esterlinas para los gastos de la comisión británica para la Exposición de 1900.

En el curso de la discusión de este crédito uno de los oradores hizo notar que el total del crédito concedido ó sean 75.000 libras, haría una pobre fianza al lado de las 250.000 libras votadas por Alemania con el propio objeto.

Sir Hicks Beack contestó que no era muy admirador de esta clase de exposiciones, sobre todo cuando son hechas por naciones que se esfuerzan en impedir que los productos británicos les hagan la competencia; pero no obstante, opina que la nación debe estar convenientemente representada en la Exposición de 1900 y ser generosa en sus gastos, por lo tanto no se opone á que dicha cantidad sea más tarde aumentada en lo necesario.

ALEMANIA

La «Gaceta de Alemania del Norte» asegura que en cuanto el emperador Guillermo recibió la noticia respecto á la conclusión definitiva del tratado germano-chino, ordenó telegráficamente que las tropas alemanas se retirasen inmediatamente de la zona neutra de Kiao Tcheu que se extiende en un radio de 50 kilómetros al interior y que este distrito fuera devuelto á los chinos bajo la condición de que el Gobierno chino no podía cambiar las autoridades de esta zona sin el consentimiento del gobierno alemán.

TRANSVAAL

Telegrafian de Johannesburg, que Mr. Wolf-Joel, el archimillonario socio de la casa Barnato hermanos, fué asesinado en su escritorio.

El asesino se llama Ludwig Wertheil y le exigió 2.500 libras esterlinas y á la negativa de éste se apoderó de un revólver que se hallaba sobre la mesa é hizo fuego, dejándole muerto en el acto. La bala fué á dar en la frente de Mr. Joel.

El asesino trató de suicidarse, pero fué detenido á tiempo.

La noticia de la muerte de Mr. Joel causó gran consternación en la ciudad donde era muy estimado por su carácter bondadoso y sus actos de caridad.

Gacetilla

Se espera para mañana la llegada de un vapor de la Compañía General Transatlántica á la que pertenece el «Ville de Rome», al objeto de recoger los naufragos y conducirlos al punto de su destino.

En el vapor que se espera debe llegar un ingeniero para inspeccionar la situación del «Ville de Rome» y estudiar los medios para salvarle.

El buque embarrancado está en situación bastante peligrosa, y custodiado por la fuerza pública.

Se confirma que la causa del incidente fué la niebla espesísima y la llovizna que tenían el horizonte visual del buque en completa cerrazón, de tal modo que no se podía vislumbrar faro alguno.

La correspondencia y equipajes de los pasajeros que conducía dicho buque fueron depositados en los almacenes de la Aduana, donde continúan custodiados.

Entre los pasajeros del «Ville de Rome» hay trece individuos, que, en su calidad de presos, fueron ayer alojados en el cuartel de la Esplanada y en el cuarto de detenidos de esta ciudad.

Las fondas todas se ven atestadas de viajeros del indicado vapor, alojándose otros en casas particulares, cuyos dueños se ofrecieron á recogerlos y ampararlos en vista de las tristes circunstancias que les había conducido á esta tierra compasiva y hospitalaria.

Los naufragos han paseado ayer y hoy por la ciudad y visitado los establecimientos de ropas, donde se han adquirido prendas de vestir y de abrigo, habiendo habido algunos que han tenido precisión de la asistencia médica.

El «Ville de Rome» es de 844 toneladas, y monta dos cañones.

Estos datos son los que podemos añadir hoy á los que dimos en nuestro número de ayer.

Entre los pasajeros del vapor francés «Ville de Rome» se encuentran dos frailes, cuya comunidad es generalmente conocida con el nombre de Padres blancos, quienes han asistido hoy al Santo Sacrificio de la Misa en la iglesia de San José, siendo después invitados á comer en casa del Pbro. D. Juan Alzina.

El Rdo. Sr. Ecónomo de la parroquia de Sta. María, por encargo del Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, ha entregado esta mañana al Sr. Vicecónsul de Francia la cantidad de doscientas pesetas para repartirlas entre los naufragos pobres del «Ville de Rome».

A las nueve de esta mañana ha pasado á mejor vida, después de recibidos los Santos Sacramentos, nuestro amigo D. Miguel Estela Calafat, de este Comercio, Presidente de la Junta de Gobierno del «Banco de Mahon» é individuo de la «Sociedad General de Alumbrado».

El cadáver ha sido conducido á su última morada á las seis de esta tarde, precedido por las tres Cruces parroquiales y seguido de numeroso cortejo en el que estaban representadas todas las clases sociales.

Llevaban hachas encendidas los muchachos asilados de la Casa de Misericordia, empleados del Hospital Militar, panaderos de la Administración Militar, patronos y marineros de las falúas de la Comisaría de Guerra y de los transportes militares.

Sostentan las cintas que pendían del féretro los Sres. Comandante de Marina, D. Juan Taltavull Galens, D. Antonio Pons Martí, D. Jaime Huguet, D. Baltasar Tuduri y D. Francisco Ponseti.

Haya Dios acogido en su Seno el alma del finado y reciban sus hijos los señores don José, don Cristóbal y don Miguel, sus hijos políticos don José R. Fabregues, Capitán de Administración Militar, don Bernardo Cabot, Capitán del vapor «Ciudad de Mahon», y demás familia, la espresión de nuestro más sentido pésame por la irreparable pérdida que acaban de sufrir.

Nuestro amigo don Juan Megardon, maquinista de la fábrica de electricidad, ha sido nombrado representante en esta isla de una casa constructora en bronce blanco de monumentos, tumbas, estatuas, figuras, bustos y ornamentos.

Dicha casa hace muchos años se dedica con gran éxito á esa clase de construcciones que, por las calidades del material, resiste de tal modo á las inclemencias del tiempo, que, según el testimonio de los sábios, los monumentos construidos con el *Bronce Blanco* son indestructibles.

El señor Megardon ha recibido catálogos ilustrados y abundantes datos

que le permitirán enterar decididamente á cuantas personas deseen conocer este ramo tan importante de las artes suntuarias y que pone desde luego á disposicion del público.

A primeros del próximo mes se pondrán á la venta, en diversos sitios céntricos de Barcelona, los billetes de abono, valederos para la Exposicion de Bellas Artes y la Féría Concurso Agrícola. Su precio será de quince pesetas, teniendo obcion los abonados á diversos regalos consistentes en obras de Arte y objetos de la Féría Concurso. A fin de que los poseedores de abono puedan disfrutar de todos los espectáculos, indistintamente, el Alcalde de aquella poblacion ha dispuesto que el programa general de fiestas se formule de manera que los concursos, conciertos, verbenas, y demás actos se celebren en dias alternados.

Pasan de sesenta los profesores auxiliares de los Institutos de segunda enseñanza que han elevado á la superioridad una exposicion solicitando que en virtud del Real decreto de 10 de Diciembre último, refundiendo en los antiguos profesores auxiliares numerarios los que habia de la clase de supernumerarios, se disponga cobren éstos tambien la gratificacion de mil pesetas anuales de que aquéllos disfrutaban; que, cumpliendo lo que la Ley terminantemente dispone para beneficio de la enseñanza y del Erario público, los catedráticos interinos cesen en el desempeño de las cátedras que sirven, pasando á las mismas los profesores auxiliares, y que se declare el derecho de todos los profesores auxiliares á formar parte de los tribunales de exámenes y grados y á percibir las cantidades que por este concepto les corresponda.

Sesion del Ayuntamiento

La celebrada ayer se abrió bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Juan Biale Coll, con asistencia de los concejales Sres. Pons Alzina, Tuduri, Pons Carreras, Pons Pons (D. P.), Jimenez, Mir, Fábregues Maspoch, Rotger, Pons Pons (D. Francisco), Tutzó y Fábregues Pax.

Se aprobó por unanimidad el acta de la sesion ordinaria anterior.

Se acordó pase á Informe de la Comision de Policía Urbana una instancia de Jose Gardés Galcerán, en la que solicita autorizacion para elevar una pared de la casa número 20 del Anden de Levante, lindante con la calle de San Nicolás.

De conformidad con lo informado por el Sr. Ingeniero de Obras públicas en una instancia presentada por D. Miguel Seguí Gofalons, se acordó autorizarle para que construya una casa cochera en terreno lindante con la carretera de San Clemente, y sujetándose á las condiciones fijadas por aquél y á las que señalará la Comision de Caminos.

Se aprobó el pliego de condiciones para la subasta de arriendo del arbitrio sobre los locales de parada de carros y caballerías durante el año económico de 1898 99.

Se acordó aprobar el proyecto de presupuesto ordinario para el año próximo de 1898-99, en la forma propuesta por la Comision de Hacienda, y que se someta á la sancion de la Junta Municipal.

Se señaló la órden del dia para la sesion ordinaria inmediata. Y se levantó la sesion.

TRIBUNA LIBRE

Copiamos del periódico de Ciudadela «La Lucha» el artículo siguiente:

S'altre dia, diumenge pasat, vá vení D. Rafel carregat de promesas y d'esperanzas just com un pañero y vá abocar es sac á sa reunió, que per escultarló em se boca oberta, vam armá es seus partidaris.

¡Jesus, y qu' en vá prumetre de cosas! Ell casi casi mos ha fet tombar á noltros, que som partidaris d' el señó Hediger, am tot alló que va di de posarmos ferrocarril fins á Mahó y vapor diari de Ciutadella á Alcudia.

Aquest señó es un gust lo molt que mos estima, mos vol doná totas sas comoditats y totas sas ventajas y noltros, desagrahits que hu som y molt, feim es sort y no 'l volem votá.

Sería un gust tení totas aquestas cosas; pero tenim pó d' una cosa y es que si mos las donás el señó Rafel, llevoras vendrían es seus y mos les pendrían. Porque ell talvagada no hu sap y hem de dirli que una vegada, sense verló de menester á ell, em vam tení de vepor á Ciutadella y el vam haver de retra, porque colca amic, molt amic del señó Rafel li vá fer le treveta á n' es vapor.

Pero tot te arreglo en aquet mon y el señó Rafel podría quedá content y setisfet y noltros també am una cosa molt sencilla: ell es rec, molt rec per se sua dona y rec de lu qu' ha arreplegat d' ensians fá de diputat. Idó, puesto qu' es rec, no li costaría gaire depositá lo que pot valer un vapor y colque cose mes per mentenirlo y ya nos encarregaríem de comprarlo tan barato com fós posible. Però esó, si vol es vots noltros, ho hauria de fé antes de diumenge, porque si ho ha de fé despues de ses eleccions, no val. *Eres turco y no te creo*, podem dí com es espeñols y despues de ses eleccions es fácil que mos digués: *cerca qui el cregui*.

Ell que mos regali es vapor y d' es ferru carril mos ne afluxam, es á di li regalám á ell. Li prumetem qu' en barata d' es vapor li donerem es vots.

Tal vegada dirá que li surtirian cars; pero ell ho pot arreglar molt facilment: mus dona se cantidat per comprar es vapor y ell que s'arregli llavoras: es qui te prou mañas per ferse ric y comprá lloch y dehesas per aquí fora, mentres ha fet de Diputat, ya sen podrá donar de mañas per treura es doblés que pot valé un vapor. Si allavoras es seus amigs mos lo tiran á fons á n' es barco mes mal per noltros, qui ho heurem consentit.

Ala, idó, señó Rafel, s' animi; que no quedará per noltros. Pero hi ha una cosa y es qu' una vegada á un poble de Menorca va sucehí que doñ Rafel promatía fé carreteras y mes carreteras y es pagesos, qui estavan entusiasmat, li van arribá ha dir:

—Señó Rafel, no mos ne faixi tantas de carreteras, que no tindrem puesto per sembrá. ¿Idó que tal?

Es marinés li podrán di ara:

—Señó Rafel non faixi tants de vapors porque si no, en Mengual y es altres navieros heuran de amerrá es barcos y noltros quedarem en terra.

(Un qui no se mama es dit.)

Á JUAN VERDADES

A juzgar por la mucha palabrería y la escasez de miga que contiene su escrito «Dios dementa á los que quiere perder» cualquiera diría que es obra del propio Sr. Prieto, pues se parece su estilo de V. á la oratoria del citado señor Prieto como un huevo á otro, precisamente en eso, en la falta de miga.

V. mismo confiesa que el Sr. Prieto perdió el tiempo y lo hizo perder á los que concurren á la reunion de Mercadal, al decir que el candidato republicano analizó los aspectos de la cuestion y para ello no podrá V. negar que tuvo que hablar extensamente. Como estos aspectos eran de sobra conocidos por nuestros fabricantes que por propia y triste experiencia se los saben de memoria, no necesitaban ciertamente que el Sr. Prieto se los explicase.

Lo que hacian falta allí eran soluciones, y las soluciones que propuso el Sr. Prieto, eran las doctrinas del libre cambio, las cuales tuvo que fiarlas él mismo para dentro de un siglo ó dos.

Ni V. ni nadie podrán negar que las únicas soluciones viables y los únicos proyectos aceptables fueron presentados por los fabricantes ciudadelanos y luego por el Sr. Andreu de Mahon, nuestros fabricantes formulando un bien pensado proyecto de reformas en los aranceles y el Sr. Andreu ofreciendo la cooperacion del Sr. Maura, cooperacion que vale más, muchísimo más que la de cien Prietos. Y lo decimos así porque además de tener el señor Maura muchísimo más valer y mucha más influencia sus proyectos, sus doctrinas, económicas son del día, están dentro de la realidad y son las que á nosotros nos corresponde defender: las doctrinas proteccionistas, las cuales no necesitan ni un siglo ni dos para ser puestas en práctica.

Nos acusa V. de que nos hemos reido de tal reunion: el que se movió de fabricantes y operarios fué el Sr. Prieto, al fiar para dentro de un siglo ó dos lo que se necesita inmediatamente. Ya podrían hacerse cruces en la boca nuestros pobres trabajadores, si tuvieran que aguardar á que las teorías del señor Prieto se pusiesen en vigor.

Lo demás que V. nos dice se contesta por si solo, pues si el Sr. Hédirer no entiende de zapatos nada tiene de extraño: lo extraño sería que lo entendiese el Sr. Prieto, sin haber tocado jamás una lezna.

Pero el Sr. Hédirer, como no lo entiende, escucha á los que le entienden y lo que estos le pidan, esto apoyará.

Con que, Juan Verdades, perdió V. el tiempo: ya nos conocemos todos.

Juan Clarito.

ELECTORES

Decid á vuestros futuros representantes á Cortes, que para dar prueba de su patriotismo, solo os obsequien con vinos españoles y especialmente con

CHAMPAGNE CODORNIU

Vida Religiosa

CALENDARIO

Santo de hoy —Sios. Saturnino y Victoria no mártires.
Santo de mañana —Sios. Agapito obispo y Timóteo mártir.

VISITA Á LA CORTE DE MARÍA
Mañana se hace á Ntra. Sra. del Remedio en S. Francisco.

Cotizacion oficial

Madrid 22.—4 t.

4 por cien interior	62'30
Idem Exterior	76'60
Idem Amortizable	74'20
Billetes Hip. Cuba 86	93'30
Idem id. del go.	73'35
Acciones Banco Espana	401'50
Comp. Arrend. Tabacos	245'50
Aduanas	93'80
Filipinas	93'15
París á la vista	38'75 á 39'00
Lóndres á la vista	35'12 á 35'16
Idem á 60 dias vista	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

Matadero

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Dia 17 Marzo.—No se degolló ninguna res.

Dia 18.—1 buey, 292 kilos, Biniperratr Petir; 1 id., 403, Son Acatsana; 1 id., 309, Musuptá d' es Cusi; 1 id., 244, Sta. Cecilia (Alayor); 1 ternero, 107, Biniperrrell; 1 carnero, 21, ne Xexa de Gabriel (Villa Carlos); 1 id., 31, Alfeveret; 2 id., 31, uno de Algendar de Lorenzo y otro de Binifeell Nou; 2 id., 34, Binieucolla; 8 id., 131, 5 del señor Secretario del Lazareto, 2 de la estancia de Gabriel (Villa Carlos) y uno de la estancia de l'amu'n Bop Xexu, y 2 cerdos, 48.

Dia 19.—1 ternero, 167 kilos, Santa Megdelena; 1 id., 136, Binifamis (Alayor); 1 id., 80, Biniguarda Nou (id.); 1 id., 314, Binierroca; 1 id., 94 Juan Mercadal (Alayor); 1 carnero, 12, Binillubet (Mercadal); 1 id., 28, Refal Rubí Nou; 1 id., 26, Algendar de Lorenzo; 1 id., 14, Son Cardona; 4 id., 73, Binisefua se Torre; 1 cabra, 14, Binilleatí Nou, y 1 cerdo, 31.

Dia 20.—1 ternero, 104 kilos, Milá de Devant, y 1 carnero, 30, Malbuger Vey.

Telegramas

El Bien Público

No se permite su reproduccion en esta Ciudad

Madrid 22.—10 m.

Washington.—La prensa avanza algunos detalles del informe emitido por la Comision técnica en el asunto del «Maine» y dice que en el informe se expresa que la explosion partió del exterior del buque en el costado de babor, pudiendo ser ocasionada por un torpedo.

Madrid 22.—1'45 t.

Los ministros de la Gobernacion y de Hacienda han despachado con la Reina asuntos de escaso interés.

El ministro de Marina ha sido llamado por la Reina Regente, conferenciando despues aquél con el Sr. Sagasta.

Se dice que el Sr. Bermejo ha manifestado que la conferencia con S. M. no ha revestido interés, pero se duda que sea así, haciéndose muchos comentarios.

Hay escasez de noticias.

Madrid 22.—5'16 t.

Se confirma que el Secretario de la Legacion de los Estados Unidos en esta Côte ha salido en direccion á Washington, llevando pliegos para el presidente Mac-Kinley.

Se dice que del contenido de dichos pliegos dependa quizás la solucion de los problemas pendientes.

Telegrama de «La Maritima»

Palma 23.—7 m.

Fondeado «Ciudad de Mahon» sin novedad á las cinco.—Toda la noche norte duro: chubascos agua: buena travesía.—Cardona.

NOTICIAS

Un médico inglés celebre, el Dr. Ricardo Quain, baronet, ha fallecido á la edad de ochenta y dos años. Era miembro de muchas Sociedades científicas y habia dirigido la publicacion del «Diccionario de Medicina», que ha sido reeditado hace poco tiempo. Habia hecho trabajos importantes, en especial estudios sobre las enfermedades de las paredes musculares del corazon.

También ha fallecido el gran filántropo Jorge Muller, fundador de la Casa de Huérfanos de Bristol y organizador de una serie de obras de beneficencia que hicieron venerar su nombre en el mundo entero.

Un centenar de estudiantes alemanes han ido á Italia para devolver la visita que el año pasado hicieron los estudiantes italianos á las universidades alemanas. Antes de ayer llegaron á Roma y sus colegas romanos fueron á recibirles en la estacion. Algunas horas antes habian sido pegados en las esquinas manifiestos de los que el principal párrafo decia: «Llamamos calu-

rosamente á todos nuestros compañeros, para demostrar una vez más, la sinceridad de los lazos de amistad y fraternidad que nos unen con los hijos de la fuerte Alemania, y para saludar su llegada.»

Los estudiantes alemanes fueron recibidos á los gritos de: ¡Viva Italia! ¡Viva Alemania! La Universidad de Roma puso en el asta la bandera alemana. Según el periódico «La Opinion» la recepcion que se ha hecho á los alemanes ha sido muy entusiasta, no solo por parte de los estudiantes, sino también por la del público que llenaba las calles.

El emperador Nicolás II ha ordenado la inspeccion de toda la marina rusa. El vicealmirante Tyrtof y los contralmirantes Hessen y Paltorf han sido encargados de la inspeccion de la flota del Báltico; el contralmirante Etchanimof de la del mar Negro; el contraalmirante Sablin de la flotilla del mar Caspio, y el contraalmirante Tchuchim de la que hay en aguas de Siberia. Estas medidas se supone que tienen relacion con los sucesos de Oriente (China).

Los diarios de San Petersburgo publican una nota en la que se dice que Schu Tchig Tchang, antiguo embajador de China en Rusia, no ha sido ahora enviado á Petersburgo como embajador sino en calidad de enviado extraordinario encargado de arreglar con el Gobierno del Zar, la cesion á Rusia, de Puerto-Arturo y Ta-lien-Wan. Añade que estas negociaciones durarán algunas semanas.

«El Nuevo Tiempo» cree que el aislamiento completo en que esta Inglaterra, la obligará á resignarse y pasar por las compensaciones que China ha otorgado á Rusia. «Las Noticias» observa que una extensión exagerada de las posesiones rusas en el Extremo-Oriente sería contrario á los mismos intereses de Rusia, que se limitará á asegurar sus posiciones de Puerto Artur y Ta-lien-Wan.

«El Correo Español» publica una carta que el Pretendiente ha dirigido al marqués de Cerralbo, en la cual manifiesta que se apresura á darle su conformidad por la allocucion que éste ha dirigido al partido carlista en vispera


de elecciones. Dice don Carlos que con razon ha podido decir que es preciso que en el Parlamento español suene la voz del verdadero patriotismo, representado por los carlistas, que no duda que cumplirán su cometido fielmente.

«La Epoca», comentando el suceso del teatro «Colombino» de Nueva York, donde el empresario habia colocado por alfombra, en el vestibulo, la bandera española, dice que lo ocurrido no tiene más importancia que la de un hecho de un gusto muy dudoso, pues sólo se tiene como pabellon nacional el que ondea en las embajadas, consulados y puntos oficialmente autorizados para ello.

Dice «El Correo» que se ha seguido hablando de los asuntos de actualidad en los círculos, donde se han inventado hipótesis para todos los gustos.

Inútil decir que todas ellas sólo obedecian al capricho de la imaginacion creadora, siendo tarea estéril rectificar todo cuanto se ha venido diciendo.

Imp. de M. Parpal



DON MIGUEL ESTELA Y CALAFAT
HA FALLECIDO
Á LAS NUEVE DE ESTA MAÑANA
DESPUÉS DE RECIBIDOS LOS SANTOS SACRAMENTOS

E. P. D.

Su desconsolada esposa, hijos, hermano, hijos políticos, primo, hermano político, sobrinos, nietos y demás familia, suplican á sus amigos y conocidos tengan presente en sus oraciones el alma del finado.

El entierro ha tenido lugar á las seis de esta tarde dándose después por despedido el duelo.

Mahón 23 Marzo de 1898.

Casa mortuoria, Plaza San Roque núm. 12.



Don Salvador Almirall y Llopis
FALLECIÓ EN BARCELONA
Á LAS 9 DE LA MAÑANA DE AYER

Sus desconsolados hijo, hijas, hijo político, hermano, hermanas políticas, sobrinos y demás familia, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan le tengan presente en sus oraciones.

E. P. D.



EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CAREADAS

pone al hombre, cual le veis, desfigurado, triste, meditando é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en UN MINUTO Y SIE RIESGO ALGUNO usando el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de Andrés y Fabiá farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye tambien la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia.—En Mahon, farmacia de D. V. Teixidor, calle de Prieto y Caules.

DOS PESETAS BOTE